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 El II firma convenio
 con ICA en las nuevas
 instalaciones del
 Instituto

El pasado viernes 31 de
agosto se inauguraron las
nuevas instalaciones del edi-
ficio 18 y el taller metal-
mecánico del edificio12 del
Instituto de Ingeniería (II
UNAM), cuyo costo fue de
26 mdp. Estos recursos
provinieron, en su gran mayo-
ría, de la recuperación del 20 %
de participación institucional
por ingresos extraordinarios.
También se firmó un conve-
nio entre nuestro Instituto y
el grupo Ingenieros Civiles
Asociados (ICA).

Al tomar la palabra, el doctor Juan Ramón de la Fuente, rector de nuestra máxima casa de estudios, afirmó: este
convenio, más allá de los múltiples beneficios que puede traer para ambas instituciones y para el país, nos refren-
da algo que es importante señalar, la relación entre ICA y la Universidad tiene pasado, pero también tiene futuro
y se ha dado gracias a las múltiples iniciativas del ingeniero Bernardo Quintana Isaac, de las cuales nos sentimos
todos muy orgullosos y que han dado múltiples frutos a lo largo de medio siglo. Yo no conozco absolutamente un
solo universitario, particularmente en las áreas de ingeniería y aun de otras áreas, que no se sienta muy orgulloso
de la relación que ha existido con ICA, y no conozco a un solo trabajador de ICA que no tenga la misma reacción

intelectual y emocional para con nosotros, pero lo im-
portante es que esa relación, que tiene ya una profun-
da raíz histórica, no se quede nada más en las buenas
experiencias, en los buenos recuerdos, en los frutos que
ha dado, sino que seamos capaces de renovarla,
revitalizarla, actualizarla y de estar constantemente
buscando nuevos aspectos, nuevos rincones con los
cuales se pueda ayudar a enfrentar el futuro de una mejor
manera.

Nuevas instalaciones, edificio 18
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Pienso que las grandes inversiones del mundo en los
próximos años irán a donde estén los ingenieros; si los
ingenieros están en Singapur irán a Singapur, si están
en Shangai irán a Shangai. Nosotros necesitamos que
más y mejores  ingenieros estén en México, porque
creo que es fundamental que esas inversiones, tanto
nacionales como internacionales, vengan a nosotros.

La factura de la ingeniería mexicana siempre ha sido el
enlace mundial. No hay duda que los nuevos desarro-
llos tecnológicos, y quizá el hecho de haber perdido
un poco la capacidad de planeación en el país, nos
hacen ahora tener que reflexionar con autocrítica para
ver lo que está faltando en términos de números y
también en áreas específicas dentro de la ingeniería,
que ha tenido como pocas disciplinas una expansión y
una diversidad verdaderamente formidable. Creo que
se ha convertido en un modelo de la interdisciplina
con múltiples interacciones con ciencias básicas y evi-
dentemente con modelos tecnológicos de aplicación.

Creo que el Instituto de Ingeniería, lo reitero una vez
más, probablemente es la dependencia no sólo uni-
versitaria, sino la entidad académica en el país que
tiene mejores posibilidades de hacer en el futuro cer-
cano esta gran transformación que nos está faltando
en México: la capacidad de incorporar más conoci-
mientos al aparato productivo, lo que podrá abrirnos
la puerta para enfrentarnos a la economía del cono-
cimiento. No es la única área pero creo que es de las
que tiene más posibilidades. También en las áreas bio-
lógicas tenemos buenas oportunidades, pero aquí lo
veo con confianza porque están haciendo las cosas
bien y estoy seguro que las van a hacer mejor en los
próximos meses y años. Veo que puede ser una de las
mejores apuestas no solamente para la ciencia en
México, sino para el desarrollo económico del país.
Por todo ello, les agradezco a todos ustedes, compa-
ñeros del II UNAM, por el trabajo que realizan; los
felicito por este nuevo edificio que creo que es una
muestra de cómo hacen bien las cosas y es una mues-
tra de colaboración muy constructiva con un grupo
de arquitectos universitarios que encabeza Felipe Leal,
que nos da mejores espacios, mejores condiciones. Y
con este convenio renovamos optimismo y energía
para seguir hacia delante con la calidad que los ha
caracterizado. Gracias por la confianza, gracias a ICA,
¡qué bueno que vamos a seguir trabajando juntos
durante muchos años más!

Por su parte, el ingeniero Bernardo Quintana Isaac re-
cordó: la historia de ICA va pegada a la historia de la
UNAM. De aquí salieron sus fundadores y ha habido
una filosofía permanente dentro del grupo ICA para
participar junto con la Universidad en los proyectos
donde ambos podamos ser útiles.

Todos los ingenieros mexicanos estamos preocupados
porque el país no está generando la capacidad de
profesionistas que se necesitan en esta área. Este es un
tema de carácter estratégico, casi de soberanía, donde
las necesidades de tener infraestructura, que es sinóni-
mo de bienestar, son de tal magnitud que no estamos
viendo las capacidades instaladas, ni en el gobierno, ni
en las empresas. Creo que con la firma de este conve-
nio damos un paso hacia adelante. Nos preocupa mu-
cho la capacitación de nuestra gente, nos preocupa
mucho tener el estado de la ingeniería que usamos en
nuestros proyectos, nos importa mucho tratar de ser
un factor donde la ingeniería mexicana sea reconoci-
da; también nos importa mucho que haya más capaci-
dad de buen nivel, y un convenio como éste, estoy se-
guro que será para bien del Instituto y de ICA.

El doctor Sergio M Alcocer Martínez de Castro –agre-
gó– : este convenio tiene como propósito dar asesoría
especializada sobre varios temas de ingeniería, por parte
de la UNAM a través del II, al grupo ICA y, a su vez, que
estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado ads-
critos al programa de Becas del Instituto puedan ad-
quirir experiencia profesional con este grupo. De esta
manera se formará, por un lado, a los futuros ingenie-
ros, y por otro se capacitará a personal del grupo ICA;
esto se logrará con la organización de diplomados como
parte de la capacitación y con prácticas profesionales
en las que se benefician ambas instituciones.

Por supuesto que dentro de este convenio de colabo-
ración también están incluidos proyectos de desarrollo
tecnológico. Es ya una tradición que el Instituto traba-
je con el Grupo ICA, para la consecución de estos pro-
yectos tenemos establecida una comisión técnica que
dará seguimiento a los programas. Sólo por mencio-
nar algunos ejemplos de colaboración, presente y fu-
tura, están los relacionados con el transporte y orde-
nación de territorio para el aeropuerto de Monterrey,
que tiene problemas de estacionamiento; otros pro-
yectos son los de prevención de desastres, naturalmen-
te. El grupo ICA ha participado y está interesado en
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Y continuó: La «Carta geométrica» se llama así porque
relaciono el trabajo de los ingenieros con muchos ma-
teriales, pero para mí, el más cercano es el metal. Pen-
sé que en lugar de una pintura lo más lógico era hacer
una obra con material inoxidable y creo que esto acom-
paña muy bien a los elementos de ingeniería. Lleva este
nombre porque se encuentra basada en elementos
geométricos básicos como el círculo, la esfera, el cua-
drado, el cubo, los triángulos y los rombos. Ésa fue la
intención y si lo he logrado me siento muy contento.
Este trabajo corresponde a una serie que yo concibo a
futuro. Ésta es la primera entrega de la serie.

Por su parte, el doctor Juan Ramón de la Fuente, rec-
tor de la Universidad, agradeció al artista y a nuestro
Instituto, del modo siguiente:

Muy brevemente —si me permite el señor director del
Instituto de Ingeniería—. Colegas universitarios, hoy es
un día por muchas razones muy especial en esta insti-
tución. Desde luego empezamos con un acto verda-
deramente diferente, con la presentación de esta obra
de un creador, de un artista absolutamente singular
como es Vicente Rojo. Es un honor tenerlo aquí.
—Siempre serás bienvenido a tu casa, siempre es un
gusto que un artista de tu talla, de tu calidad, se en-
cuentre tan cerca de la Universidad—. No solamente
por sus obras espléndidas, sino por lo que en muchos
aspectos este gran artista representa en la vida cultural
del país, desde sus orígenes de la mejor cepa republica-
na, hasta su constante evolución y creatividad a lo lar-
go de muchas décadas de trabajo fecundo. Un hom-
bre que hace de su modestia una más de sus múltiples
prendas y virtudes. —Por eso, aquí en la UNAM, siem-
pre se te recuerda, y cada vez que vienes nos llenas de
júbilo. Cuando se nos permite tener entre nosotros una
más de tus obras nos enriqueces—.

Gracias también a fundación ICA y al ingeniero Bernar-
do Quintana, quien una vez más da muestra de su so-
lidaridad y de su generosidad con la Universidad.

La UNAM pasa por un buen momento en términos
generales, pero este buen momento no es fortuito,
no es casual. Quiero reiterarles una vez más mi grati-
tud, mi reconocimiento, porque este buen momento
es resultado del trabajo cotidiano, sigiloso de todos
ustedes y de muchos más que como ustedes todos los
días están trabajando en el laboratorio, en el aula, en

los trabajos de campo, en el seminario, aquí, en casa,
en eventos internacionales, con sus publicaciones, con
sus desarrollos tecnológicos, y de ahí emana la fortale-
za de la Universidad. A mí no me ha tocado más que la
fortuna de coordinar esfuerzos de gente muy talentosa,
muy entregada, muy profesional. Por eso el Instituto
de Ingeniería después de sus primeras cinco décadas
está en condiciones óptimas para enfrentar los retos
de los próximos años y para superar día a día, como lo
ha venido haciendo, las metas alcanzadas por quienes
los han antecedido: por sus maestros, que por fortuna
algunos de ellos todavía están presentes y activos, con
una enorme vitalidad, y otros que se han adelantado
en el camino como es el caso del maestro Hiriart, que
quedará a partir de hoy muy bien acompañado con
esta magnífica obra de Vicente Rojo —concluyó— .

La escultura donada por Fundación ICA es parte de los
varios donativos y apoyos logrados para festejar el 50
aniversario de nuestro Instituto. Conviene recordar que
del total del costo de los festejos  (7.1 mdp), el 85 % se
cubrió con apoyos y donativos de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes, Comisión Federal de Elec-
tricidad, Comisión Nacional del Agua, Fundación ICA y
la Coordinación de la Investigación Científica.

En nombre del Instituto de Ingeniería quiero agrade-
cer al doctor Juan Ramón de la Fuente, por sus pala-
bras de apoyo y de aliento hacia nuestro Instituto y
hacia el personal que en él labora. Quiero agradecer,
de la misma manera en que lo hizo el rector, a ICA, a
Fundación ICA y en especial al ingeniero Bernardo Quin-
tana, por su apoyo permanente. Asimismo quiero ex-
presar nuestro reconocimiento al gran artista plástico
Vicente Rojo por la obra que resguardaremos desde
ahora y que adorna permanentemente el vestíbulo del
edificio Fernando Hiriart.

Sergio M Alcocer Martínez de Castro

sismos e inundaciones. Otros temas muy importantes
son los relativos a los sistemas de drenaje, reúso y tra-
tamiento de agua, desalación de agua de mar, aprove-
chamiento de energía del viento y del Sol. Sin olvidar la
necesidad de desarrollar estudios sobre materiales que
tengan sensores que puedan medir deformaciones, que
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 Fundación Coca Cola otorga donativo
 para investigación

El Instituto de Ingeniería de la UNAM, por medio del
grupo Tratamiento y Reúso, coordinado por la doctora
Blanca Jiménez, recibió un donativo de 40 000 dólares
americanos de la Fundación Coca Cola, con el objeto de

principalmente por descargas de aguas residuales. Ello
se debe a que la cobertura de tratamiento de las
aguas residuales municipales es muy baja. De acuer-
do con el Programa de las Naciones Unidas para el
Medio Ambiente (PNUMA), ésta es de 15 % para
América Latina, 3 % para África y 30 % para Asia.
El problema es que el agua no tratada se descarga
en el medio ambiente. Dicha agua entra al subsuelo
cuando: a) es transportada por redes de drenaje con
fugas o mediante canales sin revestimiento, b) es al-
macenada en presas o lagunas, c) es empleada para
el riego de campos agrícolas o, simplemente, d) cuan-
do es descargada en los suelos como método de dis-
posición final. Por estas causas, hay al menos siete
acuíferos contaminados en el país, de los cuales uno
se encuentra en el valle de Tula y otro en la  Ciudad
de México.

Por otra parte, diversos estudios han demostrado que,
en países con bajos niveles de depuración de aguas
residuales, existen patógenos en el agua que son resis-
tentes al cloro y que, además, no se comportan según
los indicadores tradicionales de contaminación fecal
(coliformes fecales). Por ello, el apoyo otorgado al Ins-
tituto de Ingeniería por la Fundación Coca Cola, servirá
para financiar una fracción de los estudios que la doc-
tora Blanca Jiménez realiza con objeto de:

• Determinar la presencia de patógenos en el agua

• Comparar la eficiencia de desinfección del cloro y la

luz ultravioleta

• Determinar los organismos que sirvan de indicadores

para vigilar la eficiencia del proceso

• Proponer modificaciones a la normatividad mexicana

en material de agua potable.

 Actividades académicas

El II colabora con la Comisión Nacional
para le Ahorro de energía

Desde el 5 de septiembre del año en curso, el doctor
David Morillón, investigador del II UNAM, forma parte
del grupo de estudio del anteproyecto de la Norma
NOM-024-ENER-200X. Coeficiente de sombreado en

permitan tener un mantenimiento de los mismos, au-
nado al desarrollo de nuevos materiales que puedan
ser incluso autorreparables.

El convenio de hoy es de vital importancia para el desa-
rrollo futuro del Instituto de Ingeniería, nos abre un
horizonte muy amplio de posibilidades, y estas nuevas
instalaciones donde se encuentran ubicados los labo-
ratorios de energías renovables y diseño bioclimático,
de pruebas no destructivas, de electrónica de poten-
cia, de vibraciones en edificios y de telecomunicacio-
nes, seguramente facilitarán el trabajo académico.

De esta manera, a partir del 31 de agosto, el Instituto
de Ingeniería de la UNAM cuenta con un edificio más,
con modernos laboratorios equipados, y un convenio
de colaboración con el siempre entrañable grupo ICA.

estudiar métodos para mejorar las características bioló-
gicas de acuíferos contaminados. En México, como en
muchos otros países en vías de desarrollo, los acuíferos
que son la principal fuente de suministro de agua para
consumo humano, se encuentran contaminados,




